

子どもから大人、若者から高齢者に至るまでのすべての人の文化を

# 文化高知

2015年9月 NO.187



## [もくじ]

- 2～3 笑いの力で高知を元気に…花の家こなつ
- 4～5 タテからヨコへの文化政策…河村章代
- 6～7 コミュニティカレッジ「土佐志民大学」開校！…尾崎昭仁
- 8～9 歌のお話…永原順子
- 10～11 続・素人のハチ飼い…成沢忠
- 12～13 高知市文化振興事業団6月～8月の事業から
- 14～15 風俗歳時記・風伯

# 笑ひの力で高知を元気に

## 花の家こなつ

### 自己紹介

社会人落語家の花の家こなつと申します。関西大学在学時より、「大好きな高知を笑いの力で元気にしたい」という想いで、所属していた大学の落語研究部の仲間や地元の方の力を借り、県内各地で落語を披露して参りました。卒業後、就職と同時に高知に帰郷してからも、休日を利用して県内各地の老人ホームや病院、公民館などで落語を披露させて頂いております。

以下、拙文ですが、貴重な誌面をお借りして、私の想いを執筆させて頂きます。

### 落語に興味を持つたきっかけ

まず、私が落語に興味を持ったきっかけですが、大学入学から卒業までアルバイトをしていた大学前の喫茶店が落語部の行きつけで、そこで落語部員と関わることができました。

大学一回生の十二月、初めて落語部の寄席を見たとき、同学年の

女の子が、手元に台本もないのに誰の助けもなく、一人で二十分も舞台で喋り演じ続け、客席の笑いを取っている様子に感動しました。そして同じ日の寄席終了後、先述の私のアルバイト先での打ち上げの様子を見ていると、その日の自分が舞台に満足し達成感に満ちた様子で陽気にお酒を飲む人、悔しくて泣いている人、それを叱咤激励する先輩…。部員同士が切磋琢磨している様子を見て、大学時代にこんなに打ち込めるものがあるのかと、うらやましくなりました。

### 落語部に入部

そして、大学二回生の四月、気が付けば私も落語部に入部していました。入部の動機は、大勢の人前でも自分の想いを堂々と話すことができるようになりたかったから、でした。

入部前は、落語というと文化系のおとなしいイメージでしたが、実際に飛び込んでみると、今年で創部五十二周年を迎える六代目桂文

枝(前・三枝)師匠が設立に関わっていたという伝統あるクラブで、まるで体育会系クラブのようでした。落語はお腹から声は出すし表情もコロコロ変えるし、身振り手振り、喜怒哀楽の感情を込めてやるもんですから、汗だくです。まさに「落語はスポーツ」でした。

また、NHKドラマ「ちりとてちん」などによる落語ブームの影響か、女子部員数も男子部員数と同じくらいまでに増え始めています。だが、伝統的に「女を捨てろ」、「恥を捨てろ」の方針で、舞台で緊張しないようにするためにも、

古をつけて頂くのが伝統でした。

大学構内の一般学生が往来する体

育館前などでゴザを敷いて正座を

して一人で練習したり、先輩に稽

古をつけて頂くのが伝統でした。

入部当時は恥ずかしすぎて逃げ出

したかった私も、慣れとは恐ろし

いもので、一年も経てば通行人が

いても平気でネタ練習に集中でき

るまでになりました。

関西大学に入学してきたばかりの学生は、必ずこの怪しい連中に

戸惑いますが、やがてそれが関西

大学名物だと受け入れられるよ

うになります。

関西大学に入学してきたばかり

の学生は、必ずこの怪しい連中に

戸惑いますが、やがてそれが関西

大学名物だ、と受け入れられるよ

うになります。

### 落語の魅力に気付く

そうして、入部から半年後の十

月に迎えた初舞台は、地域のお年

寄りの憩いの集いでした。約五十



大阪府池田市は落語にゆかりがある町で、落語で町おこしに取り組んでいます。ここでは、商店街の空き店舗を活用して寄席を行い、

この、地域での定期的な寄席の開催を実現するには、まだまだ自

分に余裕もないですが、長期的な目標として、いつか叶えたいと思

っています。

それでもう一つ、落語の意外な魅力、落語で地域を面白くし盛り上げることができるという実例を知りました。

大阪府池田市は落語にゆかりがある町で、落語で町おこしに取り組んでいます。ここでは、商店街の空き店舗を活用して寄席を行い、

この、地域での定期的な寄席の開催を実現するには、まだまだ自

分に余裕もないですが、長期的な目標として、いつか叶えたいと思

っています。



### このように、私が落語をしている理由もありますが、最終的な理想形は、定期的に地域で寄席を開き、地域の繋がりを作りたい

というものです。そう思つたきっかけは、大学の講義で「無縁社会」

という言葉を知つたことでした。

人間関係が希薄な昨今、孤独死し

てしまう一人暮らしのお年寄りの

存在や、子育てに追われ近所付

き合いも希薄で気軽に相談できる

人がおらず、極端な場合、我が子

を虐待してしまうまで追い込まれ

てしまう母親の存在など、放つて

はおけない問題だと感じました。

自身、大学時代に大阪で一人暮

らしを経験し、話し相手がない

ことや孤食の寂しさを実感し、病

### 落語をしている理由

私が社会人になつても落語を続

けている理由は、「笑って元気に

なつたよ」と喜んで頂けることが

何より嬉しいからです。例えば、

最初は来客数約五十名だったのが、

最近では百、二百名までになりました。継続は力なり、を強く感じ

ます。

大阪のように、高知でも落語で人や町を元気にしたい

高校生の頃から、帶屋町を歩く度に、(現在は再開発が進み段々賑わいを取り戻していますが)人片隅で高知の町が気になつていました。そんなとき、落語で賑わう

チユア落語家が寄席に来ていたお客様を率い、商店街ツアーやをするというものです。アマチユア落語家がマイクを握り店主と軽快なやり取りをし、お客様の笑いを誘います。それが商店街の店主とお客様との繋がりができるきっかけになつてているようでした。他の池田市のある歯科医院で、医院の待合室を会場にして寄席を開くという面白い取り組みがあります。歯医者や虫歯が痛くなつてから泣きながら行く怖い場所であるというイメージから、予防をしつかりして楽しく通える場所にしたいという歯科医師の想いがありました。寄席の効果で患者さんが増えたかどうか質問させて顶いたところ、目的は患者さん増でなく、地域に貢献すること、とのコメントを頂きました。

チユア落語家が寄席に来ていたお客様を率い、商店街ツアーやをするというものです。アマチユア落語家がマイクを握り店主と軽快なやり取りをし、お客様の笑いを誘います。それが商店街の店主とお客様との繋がりができるきっかけになつているようでした。他の池田市のある歯科医院で、医院の待合室を会場にして寄席を開くという面白い取り組みがあります。歯医者や虫歯が痛くなつてから泣きながら行く怖い場所であるというイメージから、予防をしつかりして楽しく通える場所にしたいという歯科医師の想いがありました。寄席の効果で患者さんが増えたかどうか質問させて顶いたところ、目的は患者さん増でなく、地域に貢献すること、とのコメントを頂きました。

チユア落語家が寄席に来ていたお客様を率い、商店街ツアーやをするというものです。アマチユア落語家がマイクを握り店主と軽快なやり取りをし、お客様の笑いを誘います。それが商店街の店主とお客様との繋がりができるきっかけになつているようでした。他の池田市のある歯科医院で、医院の待合室を会場にして寄席を開くという面白い取り組みがあります。歯医者や虫歯が痛くなつてから泣きながら行く怖い場所であるというイメージから、予防をしつかりして楽しく通える場所にしたいという歯科医師の想いがありました。寄席の効果で患者さんが増えたかどうか質問させて顶いたところ、目的は患者さん増でなく、地域に貢献すること、とのコメントを頂きました。

### はなのやこなつ

大阪府吹田市にある関西大学在学中に、文化会「落語大学」(落語研究会、いわゆる落研)で活動。在学中より「高知を元気に」

をモットーに、県内各地で大学の仲間とともに落語を披露して

きた。就職とともに帰高し、社会人三年目の現在も、月に一度

年のペースで活動中。また、昨

年六月には、笑いヨガ(笑いの

体操とヨガの呼吸法を組み合わせたもの)のリーダーの資格を

取り、落語とともに活動中。

名の前で、頭は真っ白。台詞もとぶし散々な出来でしたが、帰り道にあるおばあちゃんから呼び止められ、「こんなに笑うたの久々で元気になつたわあ、ありがとう！」。このおばあちゃんの一言に心打たれ、落語の魅力に気付きました。それは、座布団一枚あればいつでもどこでも落語を披露し、

目の前にいる人を笑顔にできるということです。落語は人を元気づけられる素敵なツールだと初めて知りました。

# タテからヨコへの文化政策

河村  
章代



つなぎや申請書などでアドバイスをもらつたりし、強力な助つ人になるからである。

この報告を受けて、その後のフリートークでは、「文化事業への自治体の関わり方」が自然とテーマのようになり、非常に活発な意見交換がなされた。「表向きは民間がやりゆうみたいなかたちやけど、実は自治体の負担が大きい」「個人がやりゆうイベントに自治体はどう関わつたらいいか悩む」「民間団体がやつたほうが長続き

個人や任意団体が主催・開催する事例が最近は多くなっているのではないか、という感がする。何か文化的な事業（イベントだけでなく、調査研究や出版も含め）を行うことは、その地域に少なからず影響をもたらすだろう、今すぐでなくとも。そう考えると、個人が行う文化事業に対して、自治体が何らかのかたちで支援することは大切な意味があると思う。支援というと助成金や補助金などがすぐに思い浮かび、「それはちょっと…」となることも理解できるが、支援の形はお金だけではない。事務

もちろん、自治体（が設置した文化施設）にしかできないこともある。世界的な芸術家による展覧会や音楽会、演劇公演などが代表的な例だろう。それもまた大事なことである。なかなか見る機会の少ない公演は、多様な価値観と出会う機会であり、人間の幅を広げてくれる機会ともなるからだ。語弊があることは承知の上だが、便宜上これを「タテからの文化政策」と筆者は勝手に命名した。そして、これからは「タテからヨコへ」を意識しつつも、その両方があるかたちが理想的ではないか、と思う。個人ができるることは小さいことだろう。だが、大河の始まりも山

追伸 ところで、先の市町村文化行政担当者連絡会の全体研修会を十一月六日（金）に須崎市のまちかどギヤラリーで開催する予定である。三回目を迎えるアーティストインレジデンス「現代地方譚」の見学とあわせて、運営についてもうかがおうと考えている。市町村担当者はもちろん、地域での文化事業に関心がある方もご参加いただければ、と思う。（要事前申し込み。参加多数の場合には調整。）

高知を一文化を通して—豊穰な地にしていきたいと思う。

かわむら あきよ  
一九六八年兵庫県生まれ  
一九九三年（公財）高知県文化  
財団に入団、県立美術館、財団  
総務部を経て、現在県庁にて研  
修中。

一九六八年兵庫県生まれ  
一九九三年（公財）高知県  
財団に入団、県立美術館、  
総務部を経て、現在県庁に  
修中。

崇文化  
財団

四月から二年間、研修という形で高知県厅に勤務している。あれ? と思う方にご説明いたしますと、元々、筆者は高知県文化財団の職員として二十数年前に採用され、現在（今年度から二年間だけ）は半分県厅職員、半分財団職員という身分である（ああ、ややこしい）。現在の業務は、ざっくりいうと「高知県の文化振興事業」、具体的には、高知県芸術祭に関すること、高知県文化広報誌「とさぶし」の発行業務（編集自体は外注）、後援申請の対応など諸々。その中で、年に二回ほどであるが、市町村文化行政担当者に集まっていたとき、情報交換や交流をはからうというのがある。これは、県内各市町村の文化行政担当者に集まっていたところ他の行政分野では、市町村

の担当者との連絡、交流は比較的あるのに、文化関係でないのはいいのかな?…ということで昨年度から始めた新しい業務である。昨年は、初めてのことでもあり、助成金の情報提供などを中心に行つた筆者も高知県文化財団職員の立場で文化事業助成金や芸術祭のKO C H I A R T P R O J E C T S(以下、K A P)助成事業などの説明を行つた。今年は、助成事業の紹介も行いつつ、K A P助成事業の報告や、地域資源を活用した事業の報告などをメインに、東部、中央部、西部と県内四カ所で開催した。各市町村の文化行政を担当する職員や県地域支援企画員が参加し、様々な意見が出されたその中のひとつ、高知市五台山の竹林寺を会場に開催した回では、これからの一自治体の文化政策の



このときは、嶺北地域を含む高知市中央部の市町村を対象とした会であり、報告事例は昨年のKA P助成事業「お山の手作り市」を主催した、本山町の団体「まちかづ」の上地正人さんにしていただけた。「お山の手作り市」は本山町の商店街や旅館、寺院など地域資源を会場にうまく活用し、ライブやワークショップ、飲食の屋台、手作りの小物などの販売などのイベントであった。報告によると、本山町はかつて行商人が行き交うことで、様々な文化が交流する地であったという。その象徴的な存在が高知屋旅館。そこを会場に、あえて町外からの手作りの小物を扱う方を集めて、いわゆる「マルシェ」を開いたのは、そういう歴史的な経緯を意識したことだという。まさに、地域の歴史といふ何物にも替え難い資源を十全に活用したといえる。事業報告だけでなく、運営体制についても報告してもらった。あくまでも主催は「まちかづ」という民間団体だが、本山町も協力的であったという。話し合いに、町職員が「個人の立場で当初から関わってくれたことがよかつたとも。それは、単に人役が増える等ではなく、町との

# コミュニティカレッジ 「土佐志民大学」開校!

尾崎 昭仁

していただけよう努めています。  
ただ単に講義を受け「良かったね」  
で終わるのではなく、どんな小さ  
なことでも質問をすること、気付  
きを発信することがより深い学び  
につながると考えています。

二〇一四年十月、高知県に新しい大学「土佐志民大学」が開校しました。

「大学」とはいつても特定の校舎を持ち、レポートや試験、単位取得のある皆さんによく知る大学ではありません。これは、「市民大学」または「コミュニティカレッジ(Community college)」と呼ばれる、その地域に住む市民(citizen)の「学びの場」を作り組みです。

現在「市民大学」は、地域の活性化や人との繋がりづくり、社会を考える場として全国で広がりが見られ、自分の住むまちを良くしよう、楽しもうとする市民主体の取り組みとして注目を浴びています。

さて、土佐志民大学は、高知県内で市民活動の支援を行う認定NPO法人NPO高知市民会議と、発起人の一人プロブロガーイケダハヤトさんが中心となり開校した高知の「コミュニティカレッジ」です。高知で、社会を変えようと日々活動を行っている市民、つまりが行われているのです。

さて、土佐志民大学は、高知県内で市民活動の支援を行う認定NPO法人NPO高知市民会議と、発起人の一人プロブロガーイケダハヤトさんが中心となり開校した高知の「コミュニティカレッジ」です。高知で、社会を変えようと日々活動を行っている市民、つまりが行われているのです。

行われる講義のスタイルは様々で、セミナー形式やパネルディスカッション、ワークショップなど、内容や雰囲気に応じて柔軟に変化しています。また、どの講義でも講師が一方的に話をするのではなく、質疑応答の時間を多く設け、講義での気付きや疑問を発信と名づけ開校しました。



ど多様な講師陣を迎える、「ボクらの未来をデザインする(十月)」、「共感をデザインする(十二月)」、「ソーシャル時代の働き方をデザインする(二月)」、「生き方をデザインする(三月)」と題した講義を開催しました。計四回の講義に、NPOや企業、行政、主婦、学生など、県内外約二七〇名の方に参加していただきました。

講義終了後のアンケートでは、「高知の人人が高知の良さに早く気付くべき(ボクらの未来をデザインする)」「新しい働き方、新しい生き方の多様性の中で自分が何ができるのか考えるキッカケになりました(ソーシャル時代の働き方をデザインする)」、「夢・志があるだけではコトは進まない事。でも夢・志が原動力であることは間違いない(共感をデザインする)」というような感想や気付きを毎回多くいただいています。参加された皆さんの中の前めりの姿勢にいつも驚かされています。

講義終了後には、「土佐志民大学・夜学」という名の「飲み会」



第一期である昨年度は、イケダハヤトさんとNPO高知市民会議の理事・事務局が中心となり講義の企画・運営を行ってきました。第二期である二〇一五年度からは、これまでの講義を受講した市民の中から運営側への参画を呼びかけ、少数の参画ではあるものの大きな一步だと思っています。これまでNPO法人の一イベントに過ぎなかつた土佐志民大学が、この参画により「市民が作る、市民のための大学」へとより近づいたと考えています。今後は、市民の運営委員さんが中心となり、土佐志民大学を作り上げていきます。どのような講義が誕生するのか、いまから楽しみです。

て根掘り葉掘り話を伺いました。残り三回、九月・十一月・三月にも同様のテーマのもと講義を予定しています。詳しくはWEBサイト(<http://www.siminkaiigicom/>)をご確認下さい。

あなたも土佐志民大学で学びませんか?



おざき あきひと

一九九一年 高知市生まれ  
認定NPO法人NPO高知市民会議職員

講義終了後には、「土佐志民大学・夜学」という名の「飲み会」が行われています。高知らしい学びの場の一つだといつも感じています。

講義終了後には、「土佐志民大学・夜学」という名の「飲み会」

今年度は、「高知の○○を学ぶ。」をテーマに、高知で取り組まれている様々な取り組みにフォーカスを当てた講義を予定しています。第一回目を七月十二日に「移住学」と題し開催しました。県内で「移住促進」に取り組むNPOの代表に来ていただきパネルディスカッション形式で、高知の移住につい

# 歌のお話

永原 順子

「いよつー待つてましたつー」  
今宵もまた楽しい宴の時間が始まります。

約二十年間関西で暮らし、ご縁があつて、こちらに移り住んでから早や七年目。気付いたことが一つあるのです。それは何かと申しますと、高知の皆様は、歌がお上手であること。これはお世辞でも何でもありません。逆にわたくしの様な若輩者が申し上げるのが僭越なくらい、お上手でいらっしゃいます。

無礼を承知で申し上げます。高知以外の土地でカラオケに参りますと、音カリズムをお外しになる方が一グループにお一人はいらっしゃいます。

小) が交わされます。そして「お唄」となり、「長生」、「四海波」、「千秋樂（お納め）」が次々と謡われます。「長生」は謡曲「養老」の一節、「四海波」「千秋樂」は、謡曲「高砂」の一節で、いずれも祝言と呼ばれるたいへんお目出度い謡です（能の公演では通常締めの謡として謡われます）。以降、公民館長挨拶、謝辞、副館長による乾杯、会計役の方による閉会の辞と続きます。長野の「おさかな」とは違い、盃を交わす部分と謡いの部分は分離されていますが、高知でも、宴と謡いは仲が良かつたのだということがわかりました。

そこで連想するのは、結婚式での「高砂」です。少し前までは、仲人や親戚の方が、二人の門出を祝つて「高砂や」とお謡いになりました。謡いが儀式や宴から離れていったのは結婚式だけではありません。長野でも高知でも、謡い手が少なくなってしまい、

しゃるのですが（もちろんその方は楽しんで歌つてらつしやるので、それはそれでよいのだとわたくしもやんやんやと盛り上げます）、高知ではそのようなお方は皆無。「いや、そんな無理無理……」とおつしやる方もマイクをお持ちになる（そんな権限があれば）鐘を全部鳴らしたいくらいの美声なのです。

これはいつたいどういう訳が：と常々思つておりました。いえ、宴会の時くらい何も考えずめいつか。ある風習が消えていくといふのは、たいへん寂しいのですが、以致し方ないことだと思つています。特に昨今は目まぐるしく流行りますが、いつ何時でも「なんど？」と考えてしまうのが研究者の哀しい性なのあります。

江戸時代初期僧侶である安楽庵策伝が著した『醒睡笑』は笑話集ともいえるものですが、そこには謡いの文句を使つた駄洒落や、謡いのお稽古だと嘘をついて別の場所へ行つてしまふ男の話などが納められていて、謡いが生活に染みこんでいることが読み取れます。今だと「伝統芸能」として、なんとなく近寄りがたい（！）イメージもありますと、短絡的ではあります。皆様の歌がお上手なのは当然のこと、となるわけです。もちろん、他の要因もあるでしょう。様々な芸能が豊富に残つていてこらも無関係ではありません。

内容や形式は変われども、時代を越えて、歌・謡は楽しいものであります。皆様の歌に酔いしれながら、今宵も更けてゆくのでありました。

お叱りを受けるのを覚悟で申し上げますと、短絡的ではあります。が、ちょうど現代のカラオケにあたるものが謡いだつたのではと考えていました。狂言でも、「まあじよつとあんたも謡いなさいよ」 「じゃあ自信ないけど一曲だけ：」

話が少し飛びます。能の謡いの伝播・伝承について調べておりまして、長野県に伝わる北信流というものに行き当たったことがあります。これは旧松代藩の地域（長野県北部）に伝わる宴会の儀式で、主に宴の中締めの意味があると言われています。例えば、祭りの直会。祝賀の気持ちを込めて世話を、繰り返されるということはあります。

山内家は能樂の中でも喜多流を愛好なさったとうかがつております。高知には、今でも謡いや舞を熱心にお稽古されている方がいらっしゃいます。ということは、やはり謡いの文化が残っているのでは……と、地道に調査を重ねていません。この慣習の発祥は、学問や芸能が奨励された松代藩で、能樂が盛んに演じられた背景からおこった武家の儀式であるとされています。

さて、謡いが終わると注がれた方は杯を干します。そして注がれた方の代表が挨拶をし、それが済むと、今度は酒を注いだ側へ杯が返され、また小謡が謡われたあと、お返しに酒が注がれて飲み干す：

それは、「年まわりのお祝い」と呼ばれるもの。三十軒ほどの部落において、お正月に、三十三歳の女性、四十一歳（一説に四十二歳）、六十一歳の男性、を皆さんでお祝いする風習です。まずは紅白に飾られた輪を使用した「輪抜け」が行われ、その後「大盃」（大



ながはら じゅんこ

高知工業高等専門学校 総合科

学科 准教授

専門は日本文化論、宗教民俗学。

能楽などの伝統芸能、各地の祭

礼、新旧の妖怪文化、等々を通じて、日本人の思想を明らかにすることを目指す。主著「主論文に『能に現れる怨霊』（『妖怪文化の伝統と創造』絵巻・草紙からマンガ・ラノベまで）」共著、せりか書房、二〇一〇年）、「擬人化という装置—能に現れる草木靈を中心にして」（『アジアの人びとの自然観をたどる』共著、勉誠出版、二〇一三年）など。

# 続・素人のハチ飼い

成沢  
忠

本冊子の五月号（No. 185）に「素人のハチ飼い」を書いた。日本ミツバチという愛すべき習性の昆虫を飼うことの喜びと苦労を伝えたかったが、もつと詳しい話を読みたいとの声が寄せられたので、再び誌面を汚すことになった。

まずミツバチを飼うことになつたきつかけだが、これはごく単純で、まるで天から降るように与えられた。横浪半島は景勝の地である。関東から高知に引つ越してきて、初めて半島を訪れたときには、こんな風光明媚があるだろうかと心から思つた。ゴルフや海釣りで何度も横浪を訪れているうちに、その一画が格安で売りに出ているのを知つた。こんなところに学生を誘つてバーベキューでもやつた



写真1 スズメバチトラップ

ズメバチを焼き殺すという。この特技は日本ミツバチだけが持つ必殺技で、西洋ミツバチにはないらしい。

スムシは蛾の一種で、ミツバチの巣と蜜が大好きという困り者だ。どう退治したらいいのか、まだ全くわからない。ある師匠は、たとえば夏の暑苦しい夜に巣箱の近くを懷中電灯で照らしてみると、驚くほど多数のスムシが巣箱の中に入ろうとして飛び回っている、それを全部追い払うのは不可能だ、という。ミツバチはスムシに勝てる対抗手段を何か持っていて、ハチ群の勢いが盛んであればスムシが巣箱に入つても簡単に撃退できるのだという。だから、スム

日本ミツバチの巣箱は、飼い主がベストと思うものを自作するのが普通なので、いろいろなスタイルがあるておもしろい。最初にN君が置いていった巣箱は太い丸太の内側をくり抜いて、底部に出入り口を設けた素朴な構造で、外観の見栄えもいいし、ハチも住みやすそうに思える。しかし、丸太を

がないように気を配ればいいのだと。スムシ撃退の手段は不明だが、その攻撃のむごさは見たことがある。スムシはミツバチの巣の中に入り込み、産卵する。時期がきてスムシの卵がかえると、小さな幼虫が無数に巣の中を這いずり回つて、蜜と巣を食い荒らす。サナギとなつた幼虫が大きな団子状に固まるころになると、巣はぼろぼろになつて、ミツバチの食糧となる。蜜も花粉も全くなくなつてしまふ。こうなつてから気づいてあわててスムシを駆除してもミツバチ群は戦うが、叶わぬ相手と悟つて無念の落城となるのだろう。素人で飼われた不運だろうが、あわれなことだ。

急には手を出しかねていたら、ある日一隅に不思議な木箱のような敷を前にものが置かれているのを発見した。大豊町に住むN君という知り合いが置いていてくれた日本ミツバチだつた。N君がいうには、何も世話ををする必要はない、そのまま放つておけばいい、とのことだつた。ハチがせつせと働く姿は、労働の尊さのようなのを感じさせずつと見ていても飽きることがない。蜜を探ろうという気分にもならず観賞だけを楽しんでいたがたしか二年目の夏に、ズメバチにかなりやられて弱ったところにさらにスムシにも入られて結局全滅してしまつた。このときの喪失感は今でも忘れない。

日本ミツバチの外敵はいろいろある。トカゲやガマガエルが巣箱の出入り口近くにじっと待ちかまえて、出入りするハチをパクッと食べるシーンを見たことがある。これはこれで腹立たしいが、この類はダメージが小さく、ハチ群が全滅とまではいかない。大敵はスズメバチとスムシなのだ。スズメバチはミツバチを捕らえて、頑丈なあごで咀嚼し練り餌状にして、幼虫の食糧とするらしい。その攻撃がもつとも激しいのは、幼虫が大きく育った盛夏、お盆を過ぎたころだ。憎むべきスズメバチも自分の巣に帰れば、何百匹とも知れぬわが子が腹をすかして待つてゐるわけで、自然界の撻は残酷といふべきか。撃退法としては、ミツ

バチを捕らえようとしてホバリング中のスズメバチをハエ叩きで叩き落とすことも可能だが、効率的とはいえない。スズメバチ用のトラップ（写真1）が効く場合もある。大きめのペットボトルの肩口のあたりにナイフでコの字型に切れ目を入れ、切片を内側に押し込んでやる。ボトルの中に、焼酎と酢少々に併せてリンゴ、バナナなどの欠けらを入れて、地上一~二メートルくらいの高さの枝に括りつけておく。香りにつられてボトルに入ってきたスズメバチは、脱出できずに溺れて死ぬ。一ヵ月くらいで百匹以上も捕れたことがあつた。トラップもいいが、何といつても一番の撃退法はミツバチの巣箱の中に入れる。何とされないことだ。そのために出入り口の隙間の幅は慎重に調節する。その幅は六ミリメートルがいいとされているが、風雨にさらされてあるいはスズメバチがこじ開けるのか、幅が少しだけ広くなつてスズメバチが入ってきてしまうことがある。スズメバチが大群で侵入してくるとミツバチ群はあえなく全滅してしまう。一二三匹のスズメバチ相手なら日本ミツバチは熱線攻撃で戦う。一匹のスズメバチを數十匹のミツバチが取り囲み、



写真2 重箱型巣箱の最上段を取り外し、上下逆にして撮影

他にももごといい巣箱があるかも知れない、スムシを一発で全滅させるテクニックがあるかも知れない、分封群捕獲のものといい手法を考え付くかも知れない、こんなことを夢みながら素人のハチ飼いは明日も続く。

なるさわ  
ただし

一九四四年 栃木県大田原市生  
まれ、高知市在住  
趣味として横浪半島で日本ミツ  
バチを飼育中。高知工科大学・  
名誉教授。



**第6回高知出身まんが家展**

# 夜安 郎倍 展

高知ラ・ラ・音楽  
街

横山隆一記念まんが館  
9月19日(土)~11月23日(日) 9時~18時  
毎週月曜休館(祝日は開館)  
一般500円/団体400円(20名以上)  
高校生以下無料  
【お問い合わせ】  
横山隆一記念まんが館 088-883-5029  
高知市九反田2-1 高知市文化プラザかるぽーと内

■ 横山隆一記念まんが館  
高知県中村市(現・四万十市)出身の安倍夜郎が描く「深夜食堂」。深夜営業の飯屋を舞台に「食」を通じた人間模様を人情たっぷりに描き大好評を博す。本作の魅力を、原画を中心展示紹介します。また、安倍夜郎の生まれ育った中村市の風物も紹介。その創作の原点に迫ります。

横山隆一記念まんが館  
横山隆一記念まんが館  
あんが館

「深夜食堂へいらっしゃい」

「深夜食堂」の実写映像中

小学館ビッグコミックイニシアチブ連載中

QRコード



**風俗**

**フレイル**

最近フレイルという言葉をよく耳にするようになつた。筋力や活動力が低下し、健康と病気の中間のような状態でフレイルを経て要介護になつていくのだという。これまでにも高齢者の筋力低下をココモティップシンドローム(運動器症候群)とかサルコベニア(加齢性筋肉減弱現象)などといつて、運動量が落ちるといふことは死に近づいていく。こうしたことなども大事なことなのだが、高齢者真っ只中の自分を省みると、最

ち、運動しないと筋力が落ち、筋力が落ちるとますます運動をしなくなるといふ悪循環に陥るケースが多い。まことに骨粗鬆で骨折などしたり、病気をしたりするとますます動けなくなる。確かに自ら食べ、行動しなくなることで

近めつきり「自らたた考える」ということをしなくなつた。本を読んだり、映画を見たりして考えることは「自ら考える」ことには当たらない。そうしたことに触発されて受動的に思ひを巡らせてはいるに過ぎない。

秋というと、銀杏や紅葉などを思い浮かべますが、9月の花というと「彼岸花」だったのでモチーフに選びました。

そして彼岸花の赤色と花言葉の「情熱」が強調されるようなデザインにしました。

(かたおか こうすけ/  
国際デザイン・ビューティカレッジ2年生)



**今号の表紙**

**「彼岸花」**

片岡 宏輔

秋というと、銀杏や紅葉などを思い浮かべますが、9月の花というと「彼岸花」だったのです。モチーフに選びました。

そして彼岸花の赤色と花言葉の「情熱」が強調されるようなデザインにしました。

(かたおか こうすけ/  
国際デザイン・ビューティカレッジ2年生)



## 高知を撮る

第31回写真コンテスト入賞作品

### 村の散髪屋

(昭和37年香美市日ノ御子)

窪田 洋一

昭和の時代、どんな田舎でも散髪屋は有つた。又、自分の家で丸刈りの出来る「バリカン」があった。それでも年に1~2回は散髪を行つた。当時はきちっと白衣を着て仕事をしていたが、最近は私服で髪を切っている。撮影して戴いたこの散髪屋も今年行ってみたが、今はあとかたも無くなつた。

悩んだら本に聞け。これが信条である。大は人生問題、社会問題から、小は生活のノウハウまで、二十年以上前、悩んださえ、煙草をやめた。実は、度外れたヘビースモーカーだった。けむりを吸わない人生は、考えられないほどだった。禁煙断行の自信はなかつた。そこで禁煙のノウハウを書いた本を、かたつぱしから読みふけつた。困つたら本に聞く。これは、大学時代からの習慣である。その中に、納得できる一冊があつた。煙草を止めると禁断症状があらわれ、煙草を止めると禁断症状があらわれ、煙草は五日でやめられる。一日目より二日目、二日目より三日目が苦しい。ところが、四日目から少し樂になる。五日目にはさらに樂になる。だから、煙草は五日でやめられる。という理論だつた。その名も「5日でタバコをやめる本」だつた。これを読んで展望が開けた。で

きしがだとういう気持ちになつた。実際にやつてみた。予想通りに苦しくなつた。一日目より二日目。二日目より三日目が苦しかつた。けれど、耐えることができた。一日我慢すれば峠を越えると信

## 悩んだら本に聞け



悩んだら本に聞け。これが信条である。大は人生問題、社会問題から、小は生活のノウハウまで、二十年以上前、悩んださえ、煙草をやめた。実は、度外れたヘビースモーカーだった。けむりを吸わない人生は、考えられないほどだった。禁煙断行の自信はなかつた。そこで禁煙のノウハウを書いた本を、同じ本を読んだことよりも、「悩んだら本に聞く」という文化が国境を越えて共有されていることを聞いてみた。それは、ポルトガル語で書かれた「5日でタバコをやめる本」だつた。日本に出来たことよりも、「悩んだら本に聞く」という文化がアルバイト代が煙草代になつて消え、それをふせぐため禁煙に取り組もうとしていた。私が感動したのは、同じ本を読んだことよりも、「悩んだら本に聞く」という文化が最近ラジオで衝撃的な数字を知つた。一ヶ月間に読書時間ゼロ――つまり一冊の本も読まない大学生が、学生全体の四割に達したということである。本を読まない彼等は、悩んだときに、「誰に聞く」のだろうか。それを考へると、淋しい気持ちになるのである。

(本の虫)

# 5つの卵のはなし

脚本・演出・美術：ダリオ・モレッティ / 音楽：カルロ・チャルド・カペッリ / 翻訳：並河咲耶

## 卵の中身はあなたかもしだれない!!?

5つ並んだ卵から産まれてきた動物たちが、歌ったり、泣いたり、踊ったり、驚いたり、笑ったり…。  
「ぐるぐる」と続していくおはなしに、大人や子どもも歌ったり、笑ったり…。

世界で活躍するイタリア人演出家ダリオ・モレッティ氏と、地元高知の表現者、  
そして高知市文化プラザかるぽーとが連携し制作、お贈りする  
大人も子どもも楽しめる人形を使った音楽劇！

**2015年  
10月11日(日)  
14:00開演 [13:30開場]**

**高知市文化プラザかるぽーと 小ホール**

**料金：全席自由**

**前売り/1,500円 当日/2,000円**

\*小学生以上は入場券が必要、未就学児入場無料。  
(ただし3歳未満は入場不可)

**チケットの取り扱い**

高知市文化プラザミュージアムショップ…088-883-5052  
高新プレガイド…088-825-4335  
高知大丸フレイガイド…088-825-2191  
高知県民文化ホール…088-824-5321  
高知県立美術館ミュージアムショップ…088-866-8118  
ローソンチケット…Lコード:61347

**お問い合わせ**

公益財団法人高知市文化振興事業団  
電話:088-883-5071 http://www.bunkaplaza.or.jp

**出演**

公募型オーディションで選ばれました！

浜田あゆみ ふじ岡かわせ 藤岡武洋

QRコード

**演出**

ダリオ・モレッティ Dario Moretti  
(テントロ・インプロヴィージョナ)

2013年夏に『3つの手のスケルツォ』で来日。これまでに制作した舞台作品は、どれもパフォーマンスとして世界各国で上演されており、日本でも斎田や沖縄でのフェスティバルを始めとして、各地で公演を行ってきた。高知の絶景と島に魅せられ、日本で初めて行う滞在制作を非常に楽しんでいる。『5つの卵のはなし』は1995年に上演され好評を得た旧作を、20年経た今、脚本・音楽はそのままに、日本語版として演出を完全に新しく創りかかる試み。

主催:公益財団法人高知市文化振興事業団 / 助成:一般財団法人地域創造

デザイン:とくひら ようこ